
ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Представителя Российской Федерации В.А.НЕБЕНЗИ 
на основной сессии ЭКОСОС 2005 года  

по пункту 3 повестки дня «Оперативная деятельность ООН в области международного 
сотрудничества в целях развития» 

 
12 июля 2005 года 

Господин Председатель, 

Российская Федерация высоко оценивает результаты трехгодичного обзора политики в 
области оперативной деятельности, закрепленные в резолюции 59/250 ГА ООН. Его 
принципиальными итогами являются подтверждение ведущей роли правительств в определении 
модальностей и приоритетов сотрудничества с ООН; закрепление постановки оперативной 
деятельности в контекст ЦРТ; необходимость строгого соблюдения программами и фондами 
своих мандатов при сохранении их организационной самостоятельности; подтверждение 
принципа добровольного характера оперативной деятельности в ряду ее других 
основополагающих характеристик; необходимость обеспечения присутствия системы ООН на 
страновом уровне с учетом конкретных нужд страны-получателя помощи; укрепление роли 
системы резидентов-координаторов при обеспечении ее открытого, коллегиального, 
подотчетного характера и др. 

Хотим подчеркнуть, что резолюция 59/250 является единственной основой всех 
дальнейших шагов по реформированию оперативного сектора. Задачи, стоящие перед нами в 
ходе текущей сессии, – не пересмотр положений или продвижение инициатив выходящих за 
рамки резолюции, а определение оптимальных путей реализации достигнутых на уровне 
Генассамблеи решений. 

В этом контексте в целом приветствуем представление управленческого процесса 
осуществления резолюции 59/250. Удовлетворены четкостью изложения рекомендаций, 
целевых показателей, мер, контрольных задач и сроков исполнения.  

В конкретном плане хотим остановиться на следующих моментах.  
Поддерживаем меры по наращиванию национального потенциала, изложенные в 

разделе «С» таблицы. Ожидаем изложения обещанных конкретных инициатив на этом 
направлении.  

Поддерживаем необходимость повышения качества ОСО и ЮНДАФ при ведущей роли 
правительств стран-реципиентов в их подготовке (часть 1 раздела «Е» таблицы). Процесс 
ОСО/ЮНДАФ должен опираться на уже проведенную на национальном уровне аналитическую 
работу, быть как можно менее затратным и проходить при участии всех агентств системы ООН, 
включая спецучреждения и региональные комиссии. Подтверждаем нашу позицию о том, что 
в странах с низким уровнем программных ресурсов применение ОСО/ЮНДАФ не всегда 
оправданно и не должно быть обязательным условием взаимодействия этих стран с системой 
развития ООН. 

В этом же контексте хотим подчеркнуть, что на данном этапе выступаем против 
шагов в сторону преобразования ЮНДАФ в своего рода общую для всех страновую 
программу или учреждения прочих видов совместных программ при отказе от страновых 
программных документов.  

Выступаем за взвешенный и прагматический подход в отношении дальнейшего 
укрепления системы резидентов-координаторов (часть 2 раздела «Е» таблицы). 
Поддерживаем важность обеспечения резидентов-координаторов адекватными ресурсами, а 
также улучшения процесса отбора кандидатов на эти посты во исполнение пунктов 54 и 55 
резолюции 59/250. В то же время меры по расширению полномочий резидентов-координаторов 
в целях «надзора за разработкой и осуществлением ЮНДАФ» (пункт 58 той же резолюции) не 
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должны толковаться расширительно и становиться помехой в субстантивном каждодневном 
взаимодействии принимающих правительств с отдельными агентствами, создавать 
дополнительный «бюрократический слой» в их контактах и вести к существенному увеличению 
административных расходов на страновом уровне. 

Полностью поддерживаем необходимость функционирования системы резидентов-
координаторов на основе участия, коллегиальности и подотчетности. Ожидаем представления 
системы отчетности для резидентов-координаторов, а также показателей и ориентиров 
предоставления поддержки системе резкоров по каждому учреждению. 

Мы должным образом обратили внимание на предложение в разделе «Д» - 
«Операционные издержки и эффективность» о создании до конца 2007 г. совместных офисов 
ООН в по меньшей мере 20 странах. Хотим подчеркнуть, что, как мы понимаем, такие 
совместные офисы создаются для стран с минимальным физическим и программным страновым 
присутствием ООН. Как известно, в настоящее время с различным прогрессом обсуждается их 
учреждение на пилотной основе пока только в двух странах, в то время как уже в течение 
следующего года планируется сделать существенный количественный скачок в открытии 
офисов. Идет ли здесь речь также о странах с минимальным присутствием ООН, и не слишком 
ли поспешны данные инициативы с учетом того, что эффективность работы двух первых 
пилотных офисов еще только предстоит выяснить? Кроме того, нам, к сожалению, ничего не 
известно об упомянутых в таблице на странице 20 различных вариантах модели совместного 
офиса. В целом считаем, что данный процесс должен быть более транспарентным для стран-
членов. 

Хотим также упомянуть информацию о совместных программах, которые 
предполагается применять в отношении стран, где будут созданы совместные офисы. В этой 
связи следовало бы учитывать, что действующие процедуры составления и утверждения 
страновых программных документов были только что подтверждены на ежегодных сессиях 
исполсоветов ЮНИСЕФ и ПРООН/ЮНФПА в июне с.г. Вся работа на данном направлении 
должна идти в соответствие с этими решениями исполсоветов при полном информировании 
стран членов.  

Поддерживаем согласование оперативными агентствами принципов возмещения 
расходов. Как мы понимаем, речь идет именно о принципах, а не конкретных ставках 
возмещения. По данному вопросу считаем неоправданным действовать в обход исполсоветов 
программ и фондов, которые достаточно активно вовлечены в его обсуждение и принятие 
решений. Соответственно, предложение о разработке временных руководящих указаний ГРООН 
в отношении ставок возмещения для целевых фондов и совместных программ должно также 
быть вынесено прежде всего на рассмотрение исполсоветов.  

Региональные структуры. Обращаем внимание на предложения о приведении в 
соответствие (alignment) региональных структур технической поддержки и региональных бюро, 
включая их региональный охват, места расположения общих региональных отделений (раздел 
«D» таблицы). Ожидаем запланированные на январь 2006 г. предложения на этот счет, 
обсуждение которых также должно начаться с исполсоветов программ и фондов. 

Раздел «Н» «Региональные аспекты взаимодействия». Полностью поддерживаем 
укрепление взаимодействия на региональном и субрегиональном уровнях в рамках системы 
развития ООН. Видим, в частности, возможности для более активного и эффективного 
сотрудничества со спецучреждениями, а также региональными комиссиями, ограниченно или не 
представленными на страновом уровне. У региональных комиссий, в частности, имеется 
солидный технический и аналитический потенциал и экспертиза, позволяющие осуществлять 
эффективные программы техсодействия в целом ряде областей, представляющих интерес для 
правительств. Максимальное использование этого потенциала агентствами, представленными 
на страновом уровне, при планировании и осуществлении своей деятельности существенно 
повысит эффективность и рентабельность работы ООН в области развития, принесет пользу ее 
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имиджу как единой и слаженной системы. Важная роль в налаживании такого взаимодействия 
принадлежит резидентам-координаторам. Предлагаем включить данный аспект в их ежегодные 
отчеты.  

Господин Председатель, 
С интересом ознакомились с докладом Генсекретаря о вариантах финансирования 

оперативной деятельности. В принципиальном плане разделяем важность расширения 
донорской базы программ и фондов, выступаем за повышение предсказуемости, долгосрочной 
стабильности и адекватности финансирования оперативной деятельности.  

В оценке возможных новых источников финансовых ресурсов исходим из того, что они 
не заменяют добровольного финансирования оперативной деятельности, которое позволяет 
программам ООН реализовывать одно из своих главных сравнительных преимуществ – 
нейтральный и неполитизированный характер содействия, благодаря чему агентства ООН 
пользуются доверием и поддержкой правительств. Готовы к дальнейшей дискуссии по данному 
вопросу, исходя из интересов России как формирующегося донора в области развития.  

Приветствуем усовершенствование ежегодного статистического доклада Генсекретаря 
путем добавления в него многолетних прогнозов. Поддерживаем необходимость дальнейшего 
улучшения качества и охвата статданных, а также совершентствования методологии, в т.ч. 
путем расширения сотрудничества со Статкомиссией ООН и другими многосторонними 
учреждениями. Поддерживаем улучшение статистической базы для проведения начиная с 2006 
г. на трехгодичной основе всеобъемлющего обзора тенденций и перспектив в области 
финансирования сотрудничества в целях развития.  

Благодарю Вас. 


